

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 1895.

NÚM. 23

DIRECTOR,
Eduardo E. Fournier

AGENTE GENERAL
Victoriano Garro

OCTUBRE tiene 31 días.

DOMINGO 27—Santos Vicente, Sabina y Cris-
tela, mártires.

LUNES 28—Santos Simón y Judas Tadeo, a-
póstoles y santa Cirila.

LA CORRESPONDENCIA

Corresponsales

SAN VICENTE.

Este barrio por el progreso que ha alcanzado de pocos años á esta parte, debido principalmente á la fertilidad de su suelo, que ha hecho la riqueza de sus habitantes, como también al carácter progresista que á estos distingue, merece elevarse á la categoría de villa, como en épocas anteriores se ha intentado. En efecto, hay en esta población cuatro escuelas establecidas, dos de varones y dos de niñas; una buena Escuela de Música y oficina telegráfica. Por doquiera se notan casas de bonita apariencia, sobresaliendo un magnífico edificio escolar.

Sin embargo, no se crea por esto que háyamos adelantado mucho, pues en otras cosas estamos atrasados.

Los caminos en la estación de las lluvias se ponen malísimos, distinguiéndose entre ellos la calle real que atraviesa este barrio, y en tal estado que cuando llueve es difícil pasar de uno á otro lado. Como para la composición de caminos se levanta anualmente un detalle, sería mejor que cada año se arreglase una parte determinada de camino por el sistema de macadam, y de esta manera tendríamos en no mucho tiempo excelentes carreteras. Además, para el arreglo conveniente de las calles céntricas bastaría una contribución voluntaria.

La cárcel aquí es un edificio inútil, pues de este no se hace uso sino una vez

cada tres meses, cuando encierran algún escandaloso. En cambio no hay un local propio para la oficina telegráfica, sucediendo por lo tanto que con frecuencia la cambien de local. Mucho mejor sería que se vendiera y se construyese un edificio propio para la Agencia de Policía, telégrafo, cárcel, etc. O si es difícil construirlo ahora, entonces que se refeccione y se arregle convenientemente esta misma cárcel y sirva más bien para colocar la oficina telegráfica; habiendo un solar detrás en el que se puede hacer medianamente un local para alojar los presos.

Con un poco más de voluntad y de patriotismo se podría hacer todo esto que hemos mencionado y es de suma necesidad é importancia, y podríamos decir entonces que San Vicente ha progresado verdaderamente.

Más adelante exponremos otros asuntos importantes, concernientes á esta localidad y todo lo que se haya hecho en bien del pueblo.

EL CORRESPONSAL

Octubre 23 de 1895.

MOJON.

No sé qué razón tenga *El Diario* para molestarse tan sólo porque he tenido la honra de haber sido nombrado Agente y corresponsal de LA CORRESPONDENCIA en este barrio, y como tal, haya escrito algunos modestos trabajos encaminados á hacer el bien de este pueblo.

Nada he dicho acerca de la insurrección cubana, de la cual es tan partidario dicho periodiquito.

Pienso que nosotros los costarricenses no debemos meternos en asuntos que antes perjudican que beneficiar á nuestro país. Si los cubanos quieren ser libres, que hagan cuanto puedan por conseguirlo; tal vez estén en su derecho.

Nuestro pueblo conserva cariño á España, de la cual ha heredado su idioma, sus costumbres y su amor al trabajo.

¿Podemos negar que á España debemos lo poco que valemos ante el mundo civilizado?

Por fortuna, son en proporción, muy

pocos los que piensan de diferente modo; los que simpatizan con la insurrección son algunas personas cuyos vastos conocimientos necesitan de un horizonte más amplio; miran un poco más allá... de los límites de nuestra patria. ¡Lástima que esas personas no dediquen su talento, su energía y su patriotismo en bien de Costa Rica, que demasiado necesita del curso de sus buenos hijos: ancho campo les ofrece el país para que puedan poner en práctica sus altas miras patrióticas.

Tratemos de unir en una sola las cinco Repúblicas de Centro América y cuando estén unidas, aprovechemos el momento oportuno para arrojar del suelo Centroamericano á los ingleses, los cuales abusando del derecho de la fuerza, se han apropiado de Belice, y no perderán ocasión de extender sus dominios en la América, donde si alguno tiene derecho es España, pues es nuestra madre y como madre encontramos en ella algo que corre por nuestras venas, su sangre. Somos americanos, pero antes que ingleses seamos españoles.

Con que, conozca *El Diario* mi humilde y sincera opinión, y entienda que con todos sus inspirados artículos y los elocuentes discursos de muchos amigos de la fama, no ayndarán en nada á la causa de la independencia cubana: hombres, municiones y dinero necesitan los insurrectos, no discursos ni artículos llenos de entusiasmo bélico.

EL CORRESPONSAL

Octubre 26 de 1895.

CURRIDABAT.

Animado por ver que LA CORRESPONDENCIA no desdeña ocupar sus columnas con asuntos referentes á los pueblos menores, doy á Ud. detalles de lo que por este sucede.

Este barrio, aunque pequeño, tiene demostrado que cuenta con vecinos que se interesan por el adelanto, sin reparar en sacrificios.

El pórtico del templo que hoy tenemos, hecho por contribución particular del pueblo, cuesta próximamente \$ 15,000

y para reunir esta cantidad todo el vecindario se prestó gustoso, á excepción de un vecino, que en vez de dinero ofreció deudas de peones por trabajo, pero ya incobrables.

En cambio, propietarios que aquí tenemos, que á más de ser extranjeros no pertenecen á nuestra religión, han contribuido con fuertes cantidades, y el señor González no sólo regaló \$ 100 sino que también dió la entrada á su finca, para de ella sacar como \$ 250 en carretadas de arena.

Ahora bien: la iglesia cuenta hoy con una hermosa fachada, pero necesita indispensablemente de un reloj que colocar en ella; y nos parece muy justo que, contando el pueblo, según informes, con \$ 8,000 en los fondos municipales, el reloj se haga venir con dichos fondos, para así evitar nuevas erogaciones á los vecinos.

Dicho reloj costará próximamente \$ 200 oro, y hasta en el giro de letras para traerlo, puede hacerse alguna economía, pues en el barrio hay quien vende letras, y puede, siendo para bien del pueblo, proporcionarlas en mejores condiciones que otro cualquiera.

En lo que respecta á instrucción pública, estamos de plácemes, pues tanto la Junta como los actuales maestros, trabajan con empeño y obtienen buenos resultados.

EL CORRESPONSAL.

Octubre 25 de 1895.

Inserciones

COPIAMOS de *La Ilustración Española y Americana* la siguiente descripción.

MARINA ESPAÑOLA DE GUERRA.

El nuevo acorazado Almirante Oquendo.

Con el nuevo bareo que hace pocos días ha salido de la ría de Bilbao, son cinco los grandes acorazados que España tiene á flote, á saber: el *Pelayo*, el *Carlós V.* (botado al agua en Cádiz no hace mucho), el *Viscaya*, el *Infanta María Teresa* y el *Almirante Oquendo*. Los dos primeros son de 9,500 toneladas de desfloramiento (con números redondos) y los tres últimos de 7,000. Cuando los otros buques de guerra que á toda prisa se están terminando en diversos arsenales pueden navegar, será la armada española bastante fuerte para que haya que contar con ella en la solución de las cuestiones marítimas que tienen fija la atención de Europa.

Las dimensiones del *Almirante Oquendo*, sus máquinas y su fuerza ofensiva y defensiva son iguales á las de sus dos

hermanos de los astilleros del Nervión, y por tanto ya lo saben los lectores; pero atendiendo á lo mucho que ahora interesa conocer bien nuestros medios de combate, daremos una breve noticia de este barco.

Tiene 110,95 metros de eslora máxima; 19,86 de manga; 11,58 de puntal, y desplaza, según queda dicho, 7,000 toneladas. Su calado medio con carga es de 6,65 metros. Lleva dos máquinas verticales de triple expansión y hélices gemelas de fuerza de 9,000 caballos con tiro natural y 13,000 con tiro forzado.

El casco es de acero dulce fabricado en los Altos Hornos (Bilbao) y en la Felguena (Asturias), de sistema celular y muy resistente. Tiene doble fondo, con compartimientos estancos y cubierta protectora de acero. Eleva una faja de blindaje de 309 milímetros que protege las máquinas, pañoles y demás partes vitales del buque.

Igual blindaje defiende la torre del Comandante. El branque y espolón horizontal es de acero fundido y de fortísima trabazón, de modo que el barco puede servir de ariete. Las planchas de blindaje de caras de acero y estaño son de Caumell y Brown. Componen el alumbrado cuatrocientas lámparas incandescentes.

Va armado con dos cañones González Hontoria, de 28 centímetros, puestos á barbata y resguardados con blindajes; diez cañones de 0,149 en la cubierta, cuatro en el reducto y seis en los costados y centro; ocho cañones de tiro rápido, de 0,057 en la cubierta principal, dos á proa y cuatro en los costados; ocho cañones Ketchkis, de tiro rápido, también en la cubierta principal, y otras piezas en las cofas, botes de desembarco, etc. Lleva, además, ocho tubos lanzatorpedos.

Este hermoso acorazado acaba de hacer con excelente resultado las pruebas de velocidad. Según el contrato, debía andar diez y ocho millas con tiro natural, y ha andado diez y ocho y media. Las pruebas las ha hecho desde el Abra de Bilbao hasta Pasajes, pasando y repasando delante del puerto de San Sebastián el día 27, de suerte que S. M. la Reina ha podido contemplarle desde el palacio de Miramar, quedando muy complacida. [como euantos le han visto] de su ágil porte y excelentes condiciones maríneas.

EL NECRO

EN LOS ESTADOS UNIDOS.

Es muy curioso notar que mientras tantas simpatías tienen en los Estados

Unidos los morenitos alzados en armas en Cuba, al negro residente en los Estados meridionales de esta República, después de privársele en la práctica de sus derechos políticos y aun civiles, se procura quitarle aquéllos por ley escrita.

No se ignora, en efecto, que en la Carolina del Sur se está verificando estos días una convención constituyente, en la que están representados los más influyentes elementos de la población blanca, y entre los acuerdos de una de sus comisiones figura uno destinado á privar del derecho del sufragio al negro. Tal es el fin de una proyectada enmienda constitucional, quitando el voto á los que no sepan leer y escribir y no paguen cierta contribución al Estado como propietarios.

El deseo de expulsar de derecho al negro de las urnas, como ya lo están de hecho, es tan vivo, que los blancos no vacilarían en sacrificar una parte de su representación nacional—reduciendo el número de electores—á trueque de tener sojuzgado al aborrecido huésped.

Basta tomar nota de este hecho, de rigurosa actualidad, aun sin recordar la ley vigente en algunos Estados, que castiga el matrimonio entre blancos y gente de color, y aun sin traer á cuento los linchamientos, para ver claro que hay aquí mucho amor al negro... cuando está á honesta distancia.

La filantropía para otras razas, es artículo destinado exclusivamente á la exportación.

(De *Las Novedades* de Nueva York).

Gacetillas

LA CORRESPONDENCIA aumenta cada día sus simpatías en los pueblos menores.

Nos alegramos porque así llenaremos nuestros deseos de servir al público en general; y lo sentimos por el pique de los hermanos tremendos,

SE DICE que la casa del señor Sojo en Cartago, pasará á ser propiedad nacional. Si es cierto, lo celebramos como buena y necesaria adquisición.

¿POR QUÉ será que, habiendo un gran noticia respecto de la insurrección cubana, los amigos de ella se lo tienen oculto?

¿Será que con la publicación de él, corre peligro de extinción la veta de los especuladores?

Aguardaremos á que cante el viejo.

CORREOS. — Hoy se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos por vía Nueva York.

DE NECESIDAD juzgamos la autorización que solicita el señor Ministro de Policía para establecer nuevas agencias principales de policía en las capitales de provincia, y fundación de poblaciones en lugares apartados.

EN LA exposición de Atlanta se exhibirá una típica excursión mexicana, formada de aguadores, chinos, molenderas, charros, dulceros, etc., acompañados de una orquesta también típica que tocará *jarabes* y *palomos* que serán bailados en traje de carácter y al estilo mexicano.

AL SANTO CECILDES.

SONETO.

Caíste bajo el plomo parricida,
Mas no pudo arrancarte la victoria,
Y es tu muerte una página de gloria
Que inscribe nuestra patria agradecida.
A *Peraltejos* para siempre unida
Irás de tu heroísmo la memoria,
Pues fama eterna aseguró la historia
A quien supo rendir cual tú la vida.
Fiel á tu voz el indomable ibero
En reducida proporción luchando
Inmensas huestes sobrepuja fiero;
Y al sellar con tu vida tal hazaña
Las cumbres de la gloria conquistando,
Cuenta un héroe más la noble España.

MELITÓN MARTÍN.

Panamá, Septiembre de 1895.

EL JUEVES, con noticia de ser el día de los Rafaeles, fuimos al Mojón á visitar á nuestro amigo don Rafael Segura R.—Es hombre muy importante de ese barrio, cuyos vecinos le estiman muy de veras; sus sentimientos de filantropía y su bondadoso carácter, obligan á cualquiera que tenga el gusto de tratarlo. Ojalá que la fortuna sea siempre su inseparable compañera, para bien de nuestros pobres que miran en él á su generoso protector; y del pueblo del Mojón, al que ha servido con tanto patriotismo como desinterés.

SEGUN noticias verídicas recibidas de Cuba, del 25 de Septiembre al 8 del corriente, los insurrectos han sufrido diez y ocho derrotas en las escaramuzas habidas; de las cuales son resultados positivos: veintiún insurrectos presentados con su correspondiente armamento: prisión de la familia del cabecilla Juan Maso y tres individuos más: muerte de los cabecillas Suárez, Pinar, Arce y Reio y herida de los idem Sánchez, Legón y Antonio Maceo. Este último herido en una ingle, quien sabe qué resultado ha tenido. Según el parte oficial y la noticia del periódico separatista *El World*,

Maceo fué herido por tropas al mando del Gral. Echagüe en jurisdicción de Holgin; causando este acontecimiento tal confusión en los insurrectos, que se declararon en precipitada fuga.

La muerte de Roloff se ha confirmado.

EL AÑO 1600.—Mucho se ha discutido sobre si el año 1900 será el último de este siglo ó el primero del siglo que viene.

Camilo Flacmarion ha demostrado que el primer día del siglo XX será el 1º de Enero de 1901.

Pero el año 1900 no se contentará con ser fin de siglo y tendrá otra particularidad.

Según la regla general, como todos los años cuya cifra es divisible por 4, el 1900 debiera ser bisiesto. No lo será, sin embargo.

Hay que tener en cuenta todas las razones de la corrección gregoriana, porque se rige nuestro almanaque.

Como el año *solar* se compone de 365 días, más una fracción, cada cuatro años—para poner á corriente nuestras cuentas con el tiempo—se suman esas cuatro fracciones, que forman próximamente un día, y se añade este día al mes de febrero, formándose así los años bisiestos.

Todos los años que terminan en ciento—y que terminan un siglo—siendo 100 divisible por 4, debieran, pues, ser bisiestos.

Pero como á esa fracción anual le faltan unos minutos, unos segundos y algunas fracciones de segundo para ser exactamente la cuarta parte de un día, cada cien años rectificase el error cometido *por exceso* en los veinticinco años bisiestos del siglo, y el año cuya cifra termina por dos ceros no es bisiesto, y febrero se queda en sus 28 días en el final de cada centuria.

Por eso 1900 será un año no bisiesto.—La cuenta del tiempo no resulta tampoco exacta de este modo para los astrónomos, y cada cuatro siglos hay que hacer bisiesto el año divisible por 400. De modo que, si no lo será el 1900, lo será seguramente el año 2000.

Tampoco así se consigue la exactitud absoluta; y cuando hayamos llegado [que tal vez no llegaremos] al año 10000 de nuestra era, habrá que hacer otra rectificación, porque entonces los pequeñísimos errores acumulados darán *casi* el valor de un día de 24 horas.

De aquí á entonces ¡Dios solo sabe si habrá almanaque gregoriano... ni siquiera si la tierra será un punto del espacio!

EL POTOSÍ.—El barco de vela más grande del mundo será el *Potosí*, cuya construcción está en vías de terminación

en el astillero de Geestermund, por cuenta de un armador de Hamburgo.

Este velero gigante tendrá 120 metros de largo, 15 de ancho y 9,50 de puntal; cinco mástiles, un bauprés y 11 compartimientos estancos, 3,955 toneladas. Dimensiones que superan enormemente las de los buques de este género hoy existentes.

¿Le estará reservada la suerte desgraciada del *Great-Sestern* y á todos los monstruos marinos que han precedido al *Potosí*?

La construcción naval tiene sus límites, pasados los cuales los barcos ni pueden gobernarse ni entrar en ningún puerto.

AVISOS

15 de SEPTIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Ómnibus y Ventas de primera clase, tarjetas de estílos preciosos y Accesorios de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, &c, &c, á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.



Dr. M. Fishel,

Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando el buen éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

A VISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & C^{as}

San José, Septiembre 27 de 1895.

GALERIA FOTOGRAFICA

DE

H. G. Morgan

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

INTERESANTE

He trasladado mi depósito y venta de ataúdes á los bajos de mi casa de habitación, Avenida central O.

Gran surtido de ataúdes para párvulos y para adultos.

Variedad de gustos y esmerado trabajo.

Precios sin competencia

ENRIQUE ROIG.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

SE VENDE una magnífica casa en la Avenida Central, esquina S. O. de la calle 26.
Esta casa está dividida en varios departamentos para habitación y puntos de comercio; lo cual hace que produzca más de cien pesos mensuales.

Para condiciones véase á don Abel D. Berbón ó la oficina de este Diario.

IMPRENTA

DE

"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4^a O. n^o 336.

OJO

SE vende una regular colección de estampillas.

Informarán en esta Imprenta.

INCENDIO

En la Calle 19, Sur, número 246, se tienen ropas de todos colores y para ambos sexos, á precios sin competencia, garantizando los colores. También se quitan toda clase de manchas á precios convencionales.

Ocurran y quedarán satisfechos.

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELIAS ZELEDON J.

Se vende

el establecimiento "LA ARMONIA," con magníficas condiciones.

Calle 21, Sur.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

15 v 6

Fermín Tapia S.

Agente de LA CORRESPONDENCIA

en PUNTARENAS.

Oportunidad

Se vende un lote de terreno para construir una regular casa, situado en la calle 23 y 125 varas al Norte del Parque de Morazán.

Para precio y condiciones entenderse con el Director de este diario.

6 v alt. 6

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M^a PARRA.

Imprenta "LA LIRA"
Avenida 4^a—N^o 336—Oeste.